



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# CIHAC, 30 años construyendo una historia alternativa

8 JUL 2009



El Dr. Juan José Marín y la M.Sc. Ana Paulina Malavassi en un sesión de trabajo en el CIHAC. (Foto con fines ilustrativos: William Arias Marín)

El Centro de Investigaciones Históricas de América Central (CIHAC) de la Universidad de Costa Rica (UCR) celebra 30 años de existencia, durante los cuales, ha impulsado la reconstrucción de la historia costarricense y centroamericana desde una perspectiva alternativa.

El CIHAC nació en el año 1979, a partir de las ideas previas del historiador y ex rector de la UCR Carlos Monge Alfaro de construir una historia alternativa y sobre la importancia de

que la Universidad estuviera inmersa en la realidad nacional. En 1994 adquiere carácter centroamericano.

Este centro de investigaciones dedicado a promover, realizar y coordinar la investigación en el campo de la historia en América Central trabaja juntamente con la Escuela de Historia, el Postgrado Centroamericano en Historia y con las sedes de la Universidad de Costa Rica.

### **Una nueva historia**

El propósito del CIHAC es hacer investigación de calidad y una historia que tenga incidencia social, principalmente informando a los generadores de las políticas pública sobre la importancia de integrar la historia como una variable económica, social, política y cultural, ya que muchos de los modelos económicos que se han aplicado en América Latina han obedecido a visiones trasplantadas de otros continentes sin considerar la realidad latinoamericana y centroamericana, según lo explica el Dr. Juan José Marín, director de este centro. “En ese sentido nuestro proyecto pretende incidir en las políticas públicas y al mismo tiempo concientizarnos de una cultura histórica nacional” apuntó el historiador.

Al referirse a la historia alternativa, el Dr. Marín manifestó que se trata de una historia que se ha ido gestando desde los años setenta por una serie de investigadores que pretenden abandonar la historia ideológica oficialista que hasta hoy en día se reproduce en los centros educativos de todo el país.

Según el Dr. Marín esta historia alternativa busca, en lugar de ideologizar, que las personas se conviertan en críticos de su realidad social, económica y cultural y que la historia les sirva para plantear futuros escenarios posibles y no solamente ser receptores de contenidos muchas veces alejados de la realidad histórica de nuestro país.

En estos 30 años de investigación el CIHAC ha logrado fortalecer tanto la historia de Costa Rica como la historia centroamericana a través de diferentes proyectos. Etnohistoria y colonialismo, Historia económica y social, Estado, nación e identidades en América Central, Historia Regional Comparada de Costa Rica, Centroamérica y el Caribe y Estudios del Pacífico de Costa Rica y Nicaragua.



**El Centro de Investigaciones Históricas nació en el año 1979 a partir de las ideas previas del historiador y ex rector de la UCR Carlos Monge Alfaro. (Foto archivo ODI)**

Recientemente se creó el Programa de Historia Regional Comparada de Costa Rica, Centroamérica y el Caribe, el cual permitirá reconstruir la historia de y desde las regiones abandonando la visión vallecentralista. En este proyecto se integran las sedes de la Universidad de Costa Rica y las escuelas de historia de las universidades públicas

### **Actividades en julio**

Para celebrar sus 30 años, durante el 2009 el CIHAC organiza diversas actividades, entre ellas encuentros de investigadores, mesas redondas y conferencias sobre investigación histórica y actualidad latinoamericana, especialmente en este mes de julio.

Del 6 al 17 de julio se está llevando a cabo la Escuela de Investigación ECAL 2009, del Posgrado en Estudios Contemporáneos de América Latina con el objetivo de posibilitar una formación de los estudiantes de la maestría en la investigación, a través de conferencias, talleres y sesiones de tutor y crear un espacio de discusión e intercambio de experiencias investigativas multidisciplinarias.

Esta iniciativa cuenta con la participación de la Universidad de Guadalajara, México, Universidad Federal de Bahía, Brasil, Universidad de la República de Uruguay y la Universidad Complutense de Madrid, España.

Además como parte de la Escuela de Investigación ECAL 2009 se realizarán dos mesas redondas con los estudiantes del posgrado, investigadores del CIHAC y profesores de historia.

Este miércoles 8 de julio se llevará a cabo la mesa redonda “Problemas emergentes de América Latina” en la que participarán la Dra. Rosa de la Fuente de la Universidad Complutense de Madrid, España; el Dr. Gerónimo de Sierra de la Universidad de la

República de Uruguay y el Dr. Celio Silveira Andrade de la Universidad Federal de Bahia, Brasil.

El próximo miércoles 15 de julio en la mesa redonda “Desafíos de la investigación interdisciplinaria en América Latina” estarán el Dr. Javier Franzé de la Universidad Complutense de Madrid, España; el Dr. Jorge Abel Rosales de la Universidad de Guadalajara, México y el Dr. Ronny Viales de la UCR.

Ambas actividades se realizarán a las 5:00 p. m en el auditorio de la Biblioteca de Ciencias de la Salud, con la participación del Dr. Juan José Marín. Director del Centro de Investigaciones Históricas de América Central como moderador.



Katzy O'Neal Coto.

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[katzy.oneal@ucr.ac.cr](mailto:katzy.oneal@ucr.ac.cr)